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Review

— повестка —

В 2018 году ЯМЭФ проводится уже чет-
вертый раз, и за последние три года 
он успел войти в число наиболее по-
пулярных экономических форумов 
РФ. В первые годы это было обуслов-
лено повышенной востребованно-
стью и актуальностью любой инфор-
мации о бизнес-возможностях, от-
крывающихся на полуострове после 
вхождения Крыма и Севастополя в 
состав Российской Федерации. Впро-
чем, уже в 2016 году стало очевидно, 
что повестка ЯМЭФ не исчерпывает-
ся собственно «локальными» темами 
— дискуссии в Ялте затрагивали зача-
стую не столько крымские вопросы, 
сколько более широкий круг тем для 
российской экономики в целом.

В этом смысле ЯМЭФ-2018 — по-
воротный момент в истории фору-
ма, проводимого Фондом ЯМЭФ — 
напомним, его сопредседателями 
являются заместитель главы «Дело-
вой России» Андрей Назаров и гла-
ва государственного автономного уч-
реждения Республики Крым «Дело-
вой и культурный центр Республики 
Крым» Ярослав Иванченко, участни-
ком фонда также является компания 
«Прокси Центр». Официально основ-
ные задачи Фонда ЯМЭФ — создание 
«управляемой модели непрерывного 
систематизированного взаимодейст-
вия бизнеса и власти в наиболее ак-
туальных областях интеграции Ре-
спублики Крым в экономику Рос-
сийской Федерации», то есть интег-
рационно-инновационная повестка. 
Впрочем, постепенно она сдвигается 
от «интеграционной» к инновацион-
ной. Гости ЯМЭФ в апреле в основном 
будут прибывать в республику через 
новый терминал аэропорта Симфе-
рополя — напомним, инвестсогла-
шение о строительстве комплекса аэ-
ропорта было подписано на второй 
ежегодной сессии ЯМЭФ в апреле 
2016 года. Генподрядчиком проекта 
стало ООО «Аконс Про», в проект вло-
жены рекордные для региона 32 мл-
рд руб. В сущности, новый терминал 
аэропорта станет одним из симво-
лов нового уровня развития эконо-
мики Крыма, в том числе в терминах 
бизнес-технологии — проект реали-
зован на принципах государствен-
но-частного партнерства (ГЧП), 30% 
средств предоставили инвесторы, 
70% — банковские структуры, офи-
циально работающие в Крыму.

ЯМЭФ в 2018 году еще не сможет 
продемонстрировать вторую состав-

ляющую восстановленной связно-
сти «материковой» территории Кры-
ма и России — Крымский мост будет 
открыт лишь в мае. Тем не менее в 
летний сезон текущего года Крым 
войдет уже в принципиально новом 
состоянии — с открытым транспорт-
ным сообщением и задействовани-
ем основных мощностей логистики. 
Она создавалась в 2014–2018 годах, 
в том числе в виде масштабной ре-
конструкции крымских автодорог, 
но полноценно потенциал новой 
транспортной системы можно будет 
оценить только после того, как зара-
ботает и мост, и новый терминал аэ-
ропорта мощностью до 10 млн чело-
век в год. За это время, отметим, ре-
шена большая часть «переходных» 
проблем инфраструктуры Крыма, 
в том числе телекоммуникацион-
ных и энергетических. Одновремен-
но с этим практически закончен и 
цикл «переходных» положений, в 
том числе в коррекции законода-
тельства, обучении администраций. 
ЯМЭФ-2018 — это единственный 
момент в новой истории региона, 
когда одновременно можно видеть 
Крым и в «интеграционном» состоя-
нии, и в «интегрированном». Основ-
ная же повестка Ялтинского форума 
— поиск ответов на вопрос, что Кры-
му делать дальше в составе России. 
Каждый регион Российской Федера-
ции имеет свои стратегии развития, 
выбор здесь достаточно широк на 
всех уровнях — бессмысленно ожи-
дать, что целью Крыма является ис-
ключительно достижение «средне-
российского» уровня: его не сущест-
вует — необходимо искать свои пу-
ти развития.

Самым важным для потенциаль-
ных инвесторов в 2018 году в Ялте бу-
дет, видимо, презентация минэко-
номики Крыма и Корпорации раз-
вития Республики Крым проектов 
двух крымских индустриальных 
парков, «Феодосия» и «Бахчисарай» 
и агропромышленного парка «Вере-
саево». Индустриальные парки пока-
зали себя в других регионах РФ как 
отстроенная система привлечения 
промышленных инвесторов. Второе 
не менее важное событие Ялты-2018 
— обсуждение концепции культур-
но-туристического и историческо-
го центра «Коктебель-парк». В целом 
проекты туристической индустрии, 
в том числе по строительству нового 
крупного пятизвездного отеля, пред-
полагаются достаточно крупными — 
как и промпарки, они сами являются 

объектами, создающими вокруг себя 
кластеры новой экономики Крыма.

Впрочем, полностью не исчерпана 
и «интеграционная» часть повестки. 
Так, крупный пакет предложений по 
этому поводу в Ялту привезла Торго-
во-промышленная палата (ТПП) в Рос-
сии: она под руководством главы со-
вета ТПП по инвестполитике Антона 
Данилова-Данильяна обсуждала их в 
апреле. Основное предложение ТПП 
— расширить свободную экономи-
ческую зону на территорию всего по-
луострова, что «предоставит возмож-
ность предпринимателям из Крыма 
и Севастополя автоматически стать 
ее резидентами». Кроме того, посто-
янный представитель Республики 
Крым при президенте Георгий Мура-
дов выступил с еще одной идеей, ко-
торая должна решить одновременно 
и проблему дефицита банковского 
капитала в Крыму, и проблему креди-
тования местного бизнеса (ставки по 
кредитам крымским предпринима-
телям сейчас существенно выше, чем 
в «континентальной» России — бо-
лее 20% годовых): речь идет о проекте 
«консолидированного» входа в Крым 
крупных, в том числе государствен-
ных, российских банков, что умень-
шит вероятность распространения 
на них европейских санкций. Впро-
чем, есть и альтернативные предло-
жения, например создание «удален-
ного интерфейса» кредитования ком-
паний Крыма банковской отраслью 
с основной территории РФ. Наконец, 
есть и еще одно более широкое пред-
ложение, о котором в середине апре-
ля говорил глава Крыма Сергей Аксе-
нов,— это включение территорий ре-
спублики в обсуждающийся сейчас в 
правительстве проект «специальных 
административных районов», при-
званных облегчить для международ-
ных предпринимательских компа-
ний работу на внешних рынках с од-
новременным развитием их на от-
дельных территориях — острове Рус-
ский и калининградском острове Ок-
тябрьский. Проблемы международ-
ной защиты бенефициаров бизнеса, 
получающего прибыли в Крыму от 
собственных инвестиций, безуслов-
но, сохранятся еще достаточно дли-
тельное время.

И, наконец, процесс, который, соб-
ственно, и должен ознаменовать за-
вершение переходного периода для 
экономики Крыма и стать началом 
процесса ее полноценного развития 
в новых условиях — это сокращение 
объема теневого сектора экономики, 

«легализация» существующего сред-
него и мелкого крымского бизнеса. 
Сама по себе крымская «тень» скорее 
историческое наследие, и ее масшта-
бы не следует преувеличивать — так, 
по оценкам Росстата, она составляет 
в Крыму около 37,1% валового реги-
онального продукта (ВРП), тогда как 
среднероссийская цифра — 22,3%. 
Большая доля серого сектора харак-
терна для туристически развиваю-
щихся отдаленных регионов (напри-
мер, на Камчатке доля серого секто-
ра в ВРП, возможно, даже выше), но 
в Крыму она имеет специфические 
проблемы — необходимость перео-
формления прав собственности на 
имущество и договоров по аренде 
земли законодательству РФ. Пробле-
му «легализации» на ЯМЭФ намерена 
обсуждать общественная организа-
ция малого и среднего предпринима-
тельства «Опора России», в том числе 
в аспекте легализации гостинично-
го и рекреационного бизнеса в Кры-
му — отчасти это проблема безопас-
ности, отчасти — развития.

Рано или поздно этот набор про-
блем также будет разрешен — и еще 
до того, как это произойдет, в повест-
ке развития региона все большее зна-
чение будет набирать международ-
ная часть ЯМЭФ. Ялтинский форум 
исторически создавался как конфе-
ренция партнеров Крыма, в том чи-
сле не только городов-партнеров из 
РФ (так, Москва в этом порядке патро-
нирует Севастополь), но и иностран-
ных инвесторов и политических 
структур. С этой точки зрения сессии 
ЯМЭФ очень разнообразны: и поли-
тические, и экономические аспекты 
будущего Крыма в Ялте намерены об-
суждать предприниматели и полити-
ки Австрии, Германии, Италии, Тур-
ции, Греции, многих других стран. 
Но акцентом 2018 года для ЯМЭФ бу-
дет, как предполагается, Сирия — 
крайне представительная делегация 
арабской республики. Предполагае-
мые темы — взаимные инвестиции 
из регионов, строительные проек-
ты РФ в жилом секторе Сирии, созда-
ние на базе одного из крымских пор-
тов зернового хаба для экспорта из РФ 
зерна в Сирию, сотрудничество в об-
ласти строительства железных дорог, 
соглашение о партнерстве Ялты и си-
рийской Латакии.

Василий Татаринов

Окончание интеграционного «переходного периода» для Крыма и поиск идей и проектов,  
открывающих следующий этап в развитии экономики полуострова,— основная часть  
открывающегося Ялтинского международного экономического форума (ЯМЭФ). Основная 
повестка Ялты-2018 — индустриальные парки в Крыму, возможность «консолидированного» 
входа банков РФ на территорию, защита постоянных резидентов экономики Крыма  
от давления из-за рубежа, крупные инфраструктурные проекты в туризме и легализация 
исторически сложившегося теневого сектора местной экономики.

Панорама будущего с набережной — интервью —

В интервью Review глава Респу-
блики Крым СЕРГЕЙ АКСЕНОВ 
рассказывает о том, что будет 
региональной повесткой фору-
ма, и о текущем состоянии эконо-
мики субъекта РФ.

— Ваши основные ожидания от 
Ялтинского форума, что будет 
важнейшим событием?
— Программа форума включает бо-
лее 40 деловых мероприятий, на ко-
торых будут обсуждаться и актуаль-
ные экономические тренды по циф-
ровизации, развитию блокчейн-тех-
нологий, и интеграция Крыма в гло-
бальную торговлю. Вместе с зарубеж-
ными коллегами мы обсудим воз-
можности расширения взаимодейст-
вия между нашими странами и роль 
Крыма в налаживании этого диалога. 
Также планируется обсудить вопро-
сы снятия санкций и развития эконо-
мики региона, туристической отра-
сли, финансового сектора, сельского 
хозяйства, виноделия. Сложно выде-
лить одно главное событие в столь об-
ширной и разнообразной повестке.

Прежде всего мы рассчитываем 
достойно представить инвестици-
онный потенциал полуострова и по-
бить рекорд прошлого года по объе-
му привлеченных инвестиций. Тог-
да на полях форума было подписа-
но более 30 договоров, соглашений, 
контрактов и меморандумов на об-
щую сумму более 100 млрд руб. В хо-
де второго Ялтинского международ-
ного экономического форума в апре-
ле 2016 года было подписано инвес-
тиционное соглашение о строитель-
стве нового аэровокзального ком-
плекса международного аэропор-
та Симферополь. Комплекс «Крым-
ская волна» создан с нуля в предель-
но сжатые сроки. Вчера новый тер-
минал принял первых пассажиров.

И, конечно, очень важен поли-
тический эффект форума. Это оче-
редной удар по политике изоляции 
Крыма, ведь в этом году в Ялту при-
едут представители более 60 стран 
Европы, Азии, Африки, Латинской 
Америки 

— Имеет ли смысл говорить о не-
обходимости продления переход-
ных периодов по Бюджетному ко-
дексу для Крыма?
— Такой необходимости нет. Соблю-
дение бюджетного законодательст-
ва РФ и других нормативно-право-
вых актов, регулирующих бюджет-
ные отношения, в Крыму обеспече-
но в полном объеме.
— Каковы перспективы туристи-
ческого сезона в связи с открыти-
ем автомоста в Крым?
— С начала нового года поток отды-
хающих растет в среднем на 10% в 
сравнении с прошлогодними пока-
зателями. В новогодние и мартов-
ские праздники рост составил по-
чти 30%. Так что есть все предпосыл-
ки к тому, что в этом году мы достиг-
нем планки в 6 млн туристов. Рос-
сияне активно выбирают Крым — 
это показывают данные всех поис-
ковых систем, в которых наш полу-
остров занимает более 40% запро-
сов. В этом, конечно, есть заслуга 
Крымского моста, ведь каждый ав-
томобилист захочет хоть раз прое-
хать по нему.
— Относительная потребность 
Крыма в инвестициях по отра-
слям — какова она? Кому и сколь-
ко требуется для развития?
— В инвестициях нуждаются все от-
расли: сельское хозяйство, промыш-
ленность, санаторно-курортная сфе-
ра, энергетика и т д. Общая потреб-
ность — не менее 400 млрд руб. По-
казатель 2017 года — 195 млрд руб.
— Что происходит сейчас в СЭЗ 
Крыма?
— Свободная экономическая зона на-
чала работать с 2015 года и стала зна-
чимым фактором развития нашей 
республики. Число участников СЭЗ 
приближается к 1,3 тыс. Заявленный 
объем инвестиций по проектам пре-
вышает 120 млрд руб. Планируется 
создание более 40 тыс. рабочих мест. 
За три с лишним года на реализацию 
инвестиционных проектов в рамках 
свободной экономической зоны на-
правлено более 47 млрд руб. Это по-
зволило создать почти 25 тыс. рабо-
чих мест. Думаю, эти циф-
ры говорят сами за себя.

«Россияне активно 
выбирают Крым,  
это данные всех 
поисковых систем»

Новая экономическая история Крыма 
уже вписывается в общую историю  
полуострова, насчитывающую не одно 
тысячелетие

— партнерство —

Сирийская повестка на Ялтин-
ском международном экономи-
ческом форуме будет в 2018 году 
одной из очень важных. Крым го-
тов поделиться с Сирией и опы-
том восстановления в сложных 
международных условиях, и ре-
сурсами, и взаимовыгодными 
возможностями. В Ялте же от-
кроется Аллея российско-си-
рийской дружбы и будет уста-
новлено прямое судоходное 
сообщение между Крымом и 
 Сирией — для истории Крыма и 
Латакии, крупнейшего сирийско-
го порта, это лишь новое восста-
новление связей, существовав-
ших тысячелетиями.

Одним из ключевых событий 
ЯМЭФ в 2018 году будет крымский 
визит представительной делегации 
правительства Сирии. Напомним, 
делегация фонда ЯМЭФ договори-
лась о визите в ходе мартовской по-
ездки в Сирию и встречи с премьер-
министром Сирии Имадом Хами-
сом — в Дамаск летали сопредседа-
тель «Деловой России» и Оргкомите-
та IV ЯМЭФ Андрей Назаров, предста-
вители Крыма и «Деловой России». В 
ходе визита на ЯМЭФ впервые за по-
следние месяцы будет обсуждаться 
посткризисное социально-экономи-
ческое восстановление в Сирии — 
Россия, как предполагается, будет иг-
рать в нем важную роль. Ялтинский 
форум станет первой российской 
площадкой по разработке плана эко-
номического возрождения экономи-
ки Сирии.

«Это наш первый визит в Сирию. 
Мы приехали с целью найти партне-
ров и выйти на постоянное эконо-
мическое сотрудничество, посколь-
ку видим здесь много перспектив-

ных отраслей не только для нефтя-
ных грандов. Это и строительство, 
и сельское хозяйство, и легкая про-
мышленность. Сирийская продук-
ция — от известного во всем мире 
текстиля до фруктов и овощей — 
очень конкурентоспособна и обла-
дает хорошим качеством при соот-
ветствующих ценах. Причем гео-
графическое расположение страны 
делает ее важным международным 
рынком и открывает широкие воз-
можности для экспорта. К тому же 
аппетит инвесторов вызывает объ-
ективный запрос на восстановле-
ние инфраструктуры и налажива-
ние портовых отношений. Еще одно 
перспективное направление в рам-
ках совместных инвестиций мы ви-
дим в сфере связи и IT»,— подчерк-
нул Андрей Назаров на пресс-конфе-
ренции по итогам визита.

Темами обсуждения также долж-
ны стать вопросы совместных ме-
ханизмов отмены международных 
санкций — напомним, Сирия, как 
и Россия, находится в сходном санк-
ционном режиме. На мартовской 
встрече обсуждались предложения 
по созданию совместного предпри-
ятия для преодоления сложностей 
в ключевом моменте, который сей-
час мешает развиваться и Крыму, и 
Сирии,— сложностей в проведении 
платежей. На ЯМЭФ, по всей видимо-
сти, будут также конкретизированы 
две сирийские инициативы, кото-
рые ранее обсуждались в предвари-
тельном режиме. Это выделение си-
рийской стороной российскому биз-
несу земли под посевы для выращи-
вания сельскохозяйственных куль-
тур и российские инвестиции в вос-
становление жилого фонда в Дамас-
ке и Алеппо: там предлагается стро-
ить 14-этажные дома на 
9–10 тыс. квартир.

Лаодикийское 
послание из Крыма

Ялтинский международный  
экономический форум
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